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8 августа старт продаж  нового жилого комплекса «Аквилон АКВАРТАЛ»!
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Творчество и бизнес 
совместимы – такого мнения 

придерживается известная
архангельская вокалистка, 

предприниматель
Татьяна ДОРОФЕЕВА. 
В интервью «БК» она 

рассказала о своём пути 
в музыку и созданной ею 

школе голоса «Звучи».

Звучи, меняя всё вокруг!
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Глава Архангельска Дмитрий МОРЕВ 
проинспектировал дорожные ремонты 
на улице Орджоникидзе и Маймаксанском 
шоссе. С представителем подрядчика –
ООО «Севдорстройсервис» – градоначальник 
обсудил оставшиеся работы 
и дополнительные обязательства, которые 
компания взяла на себя по договорённости 
с администрацией муниципалитета.

Рабочая поездка нача-
лась с посещения Северно-
го округа, где по нацпроек-
ту «Безопасные качествен-
ные дороги» ремонтируется 
улица Орджоникидзе. На эти 
цели выделено 34 млн руб-
лей, протяжённость объек-
та – 0,69 км.

ТРОТУАРЫ ПО НОВЫМ 
ПРАВИЛАМ

Подрядчик должен вы-
полнить контракт до 30 сен-
тября и, судя по всему, спра-
вится с этой задачей даже 
раньше. На сегодня объ-
ект готов более чем на 93%. 
Севдорстройсервис завер-
шил основные работы, оста-
лось только устроить троту-
ары. Как пояснил главе Ар-
хангельска главный инже-
нер ООО «Севдорстрой-
сервис» Николай ЗАЙКОВ, 
в предыдущие годы по до-
рожному нацпроекту троту-
ары делали без бордюрно-
го камня.

«В этом году все тро-
туары идут с бордюрным 
камнем. А на этом объек-
те их, по сути, раньше во-
обще не было. Так что дела-
ем с нуля, а это не очень бы-
стро. На данный момент уже 
уложен борт, засыпаны до-
рожки. А со следующей не-
дели начнётся их асфальти-
рование. Думаю, за неделю 
справимся», – рассказал Ни-
колай Юрьевич.

Заказчик и подрядчик 
договорились и о проведе-

нии дополнительных работ 
на этом объекте. В частно-
сти, будет заасфальтиро-
вана парковка около шко-
лы. Об этом просили жите-
ли микрорайона.

Вместе с главой каче-
ство ремонта дорог оцени-
ли спикер Архангельской 
городской Думы Вален-
тина СЫРОВА и депутат 
Иван ВОРОНЦОВ.

«Эта дорога – одна из ос-
новных в Северном округе. 
Раньше улица была прак-
тически непроезжей: вез-
де канавы, ямы, колдоби-
ны. Сегодня мы видим, как 
этот участок преобразился, 
появились новые тротуары, 
по которым можно безопас-
но передвигаться. В бли-
жайшие годы будут приве-
дены в надлежащее состоя-
ние и другие дороги Север-
ного округа», – добавил Иван 
Александрович.

УЛИЦА ДЛЯ БУДУЩИХ 
НОВОСТРОЕК

Пока вдоль отремонти-
рованной дороги стоят по-
косившиеся дома, у многих 
из которых заколочены окна. 
Но, как пояснил глава Ар-
хангельска Дмитрий МО-
РЕВ, дело в том, что на ули-
це Орджоникидзе доста-
точно большой объём жи-
лья попал в программу рас-
селения.

«Некоторые дома уже 
полностью расселены, на-
чался их снос. Когда эти 

работы буду т заверше-
ны, сформируем земель-
ные участки и будем зани-
маться тем, чтобы включить 
их в программу строитель-
ства новых домов для пере-
селения людей, – отметил 
Дмитрий Александрович. –
Не секрет, что в Северном 
округе ветхого жилья мно-
го. И есть немало семей, ко-
торые планируют остаться 
в этой части города и раз-
вивать территорию вместе 
с нами».

Стоит добавить, что 
в конце улицы Орджоникид-
зе, в районе её пересече-
ния с Конзихинской, сфор-
мирован участок под дом 
из CLT-панелей. Сейчас его 
проектируют. Напомним, 
что Архангельская область 
стала пилотным регионом 
по строительству подобных 

домов, в том числе для пе-
реселения людей из «ава-
риек».

ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ 
ТЕРРИТОРИЙ

Затем делегация го-
родской администрации 
отправилась на Маймак-
санское шоссе, где в этом 
году развернулся масштаб-
ный ремонт. Севдорстрой-
сервис приводит в порядок 
4,6 км дорожного полотна –
на участке от улицы Мосто-
вой до улицы Победы. На ре-
монт этой части шоссе вы-
делено 152,4 млн рублей.

«По программе «Безо-
пасные качественные до-
роги» мы в течение двух 
лет приводим в надлежа-
щее состояние большой 
участок шоссе от поворота 
из Соломбалы практически 
до Экономии. Два года на-
зад отремонтировали ули-
цу Победы, год назад – пер-
вый участок Маймаксанско-
го шоссе и вот сейчас завер-
шаем второй», – подчеркнул 
градоначальник.

Уже в сентябре эта 
транспортная артерия, ко-
торая ведёт в Архангель-
ский морской торговый порт 
и жилые районы города, бу-
дет комплексно отремонти-
рована.

«Мы много вкладыва-
ем сегодня в Маймаксан-
ский и Северный округа, 
чтобы в них началось стро-
ительство домов для пере-

селения граждан из ветхого 
и аварийного жилья. Здесь 
появятся социальные ново-
стройки. К тому же в этой ча-
сти города есть школы и дет-
ские сады, которые не пере-
полнены, как в центре. Это то, 
что ценят жители нашего го-
рода. И эти территории на-
конец обретут второе дыха-
ние», – уверена Валентина 
Сырова.

РЕМОНТ 
С ДОПОЛНИТЕЛЬНЫМИ 

ОБЯЗАТЕЛЬСТВАМИ
Сомнений в том, что под-

рядчик уложится до 30 сен-
тября, нет. На сегодня этот 
объект также готов уже бо-
лее чем на 90%. Севдор-
стройсервису осталось 
устроить тротуары, устано-
вить бортовой камень, укре-
пить обочины, а также вы-
полнить ряд дополнитель-
ных обязательств.

«Достигнута договорён-
ность о ремонте подъезда 
к кладбищу «Южная Май-

макса». Качество покрытия 
оставляет желать лучшего –
будет проведено грейдиро-
вание и отсыпка этого участ-
ка, – уточнил Дмитрий Алек-
сандрович. – Также мы учли 
просьбы многодетных се-
мей, земельные участки ко-
торых прилегают к шоссе. 
Проектом не был предус-
мотрен заезд к ним. Мы во-
время отреагировали на об-
ращения и включили заезд, 
чтобы людям было комфор-
тно попадать в свои дома. 
Также подрядчик учёл ряд 
моментов, связанных с под-
ходами к остановкам, до-
рожным регулированием».

Напомним, что всего 
в этом году по нацпроекту 
«Безопасные качественные 
дороги» в Архангельске ре-
монтируется шесть дорог 
и два моста. На большей ча-
сти объектов работы должны 
быть завершены в сентябре.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

Фото автора

Эхо недели

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска:

«Не оставляем в стороне окраины, постепенно 
улучшая их инфраструктуру. В этом году продолжа-
ем ремонт Маймаксанского шоссе и улицы Орджо-
никидзе. Подрядчик выполнил на обоих объектах бо-
лее 90% от общего объёма работ. Осталось обустро-
ить тротуары, доустановить бортовой камень, укре-
пить обочины и завершить устройство пешеходных 
переходов и дорожных знаков».

Рабочая поездка: Глава Архангельска осмотрел ход ремонта дорог по БКД

На пути к преображениюокругов

Игорь СКУБЕНКО стал заместителем 
председателя правительства Архангель-
ской области. Это назначение связано 
с уходом в отпуск по уходу за ребёнком 
находившейся на этой должности Олеси 
СТАРЖИНСКОЙ. В новом качестве Ску-
бенко будет курировать вопросы труда, 
занятости, социальной защиты, а также 
здравоохранения.

Напомним, что на повышение Игорь 
Васильевич пошёл будучи министром 
труда, занятости и социального раз-
вития, которым стал в конце прошлого 
года. Теперь в зону его ответственности 
вошла и медицина.

Ранее Скубенко руководил админи-
страцией Северодвинска.

В областном центре завершился масштабный ре-
монт железнодорожного моста. Ранее изношенное 
подъёмное оборудование моста невозможно было экс-
плуатировать в зимний период, что существенно ос-
ложняло работу архангельского порта. После его заме-
ны на современную автоматизированную систему про-
лётное строение сможет подниматься на протяжении 
всего периода навигации, а время подъёма сокраще-
но более чем в два раза – с двадцати до шести минут.

В общей же сложности на реконструкцию моста 
было выделено свыше 1,7 млрд рублей. Помимо за-
мены подъёмной системы,  обновлено мостовое по-
лотно, отремонтированы опоры, металлические про-
лёты, смонтированы системы навигации, сигнализа-
ции и видеонаблюдения. Ремонт был спланирован так, 
чтобы движение по стратегически значимому объек-
ту не прерывалось.Ф
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В 20-х числах июля в Архангельске прошла 
первая конференция управляющих компаний. 
Её организатором выступила СРО «Союз 
«Стандарт». Конференция стала площадкой 
для обсуждения законопроектов и инициатив 
в сфере жилищно- коммунального 
хозяйства. В мероприятии приняли участие 
управляющие организации города, 
представители областной и муниципальной 
власти, а также депутат Государственной 
Думы РФ Григорий ШИЛКИН.

Одной из ключевых тем 
стал переход от лицензи-
рования отрасли к саморе-
гулированию. Как было от-
мечено на конференции, 
Архангельск стал одним 
из первых городов, где се-
годня активно работают 
в этом направлении. В це-
лом же в нашем регионе 
уже создано несколько са-
морегулируемых организа-
ций в сфере ЖКХ.

«Я со своей стороны под-
держиваю именно саморегу-
лирование. Очень важно, что-
бы СРО объединила управ-
ляющие компании, кото-
рые ответственно подходят 
к выполнению своей рабо-
ты, имеют достаточный штат 
и опыт – словом, всё необ-
ходимое для качественного 
обслуживания домов», – под-
черкнул Григорий Шилкин.

Такого же мнения при-
держивается и исполни-
тельный директор Ассо-
циации предприятий сфе-
ры ЖКХ «Объединенный 
жилищно-коммунальный 
совет», руководитель ко-
миссии ЖКХ Обществен-
ного совета Минстроя 
России Ирина БУЛГАКОВА.

«Нужно сделать рабо-
ту управляющих компаний 
более прозрачной и понят-
ной для конечного потреби-
теля, начать стандартиза-
цию деятельности. И этим, 
на мой взгляд, как раз мо-
жет заняться саморегуля-
тор. К тому же в этой сфере 
важно ввести систему цено-
образования – оно должно 
быть больше похоже на це-
нообразование в строитель-
стве, чем в коммунальном 
хозяйстве», – уверена Ири-
на Александровна.

ВОПРОСЫ НЕЧЕСТНОЙ 
КОНКУРЕНЦИИ

Сегодня в Архангель-
ской области работает око-

ло 200 управляющих ком-
паний, которые конкуриру-
ют друг с другом, порой не-
честным образом. А страда-
ют от этого жильцы домов.

«Нередко УК убеждает 
собственников заключать 
договор на обслуживание 
дома именно с ней, предла-
гая более низкие платежи. 
Но в зависимости от состоя-
ния дома, его коммуникаций 
существует ценовой пре-
дел, ниже которого обеспе-
чивать нормальное содер-
жание просто невозможно. 
И получается, что собствен-
ники, платя на несколько со-
тен рублей меньше, факти-
чески обрекают своё жильё 
на разрушение», – добавил 
депутат Госдумы.

Решением проблемы мо-
жет стать регламентирова-
ние тарифов на содержание 
в зависимости от возраста 
и состояния дома, ниже ко-
торых цена устанавливать-
ся не может. О необходи-
мости проведения этой ра-
боты на конференции гово-
рили и сами представители 
управляющих компаний.

«В этой сфере не хватает 
неких эталонных расценок, 
чтобы мы понимали: сто-
имость услуг установлена 
адекватно, и дом будет со-
держаться качественно. При 
этом важно учитывать и его 
характеристики. На приме-
ре Архангельска видно, на-
сколько сильно дома отлича-
ются по своему состоянию: 
от покосившихся «деревя-
шек» до современных ново-
строек. При таком разбро-
се и возникают возможности 
для недобросовестной кон-
куренции», – считает Григо-
рий Шилкин.

НАЛАДИТЬ ДИАЛОГ 
В ОТРАСЛИ

Не менее важен откры-
тый и системный диалог 
между собственниками жи-
лья, управляющими компа-
ниями и представителями 
власти.

«В этой сфере довольно 
часто случаются конфлик-
ты и споры. С одной сто-
роны, собственники жилья 
предъявляют справедли-
вые требования к управля-
ющим компаниям по каче-
ству обслуживания домов, 
а к ресурсоснабжающим 
организациям – по комму-
нальным тарифам и начис-
лениям. С другой стороны, 
люди не всегда понимают 
долю своей ответственно-
сти за общедомовое имуще-
ство, а порой даже за соб-
ственную квартиру», – отме-
тил Григорий Шилкин.

Решить проблему комму-
никации могут современные 
технологии. В этом убежде-
на заместитель коммер-
ческого директора по ра-
боте с ключевыми клиен-
тами Doma.il Олеся ЛЕ-
ЩЕНКО, которая стала од-
ним из спикеров конферен-
ции.

«Управлять домами каче-
ственно можно, в том числе 
с использованием цифро-
вых инструментов – тех же 
приложений. Но, как по-
казала практика, далеко 
не у всех компаний в реги-
оне они есть», – отметила 
Олеся Алексеевна.

Также на мероприятии 
обсуждался новый феде-
ральный закон, согласно 
которому управляющую ор-
ганизацию можно будет ме-
нять не чаще одного раза 
в год.

«Это позволит уберечь 
жителей от бесконечной 
смены УК. К тому же, чтобы 
понять, насколько компания 
справляется со своими обя-
занностями, как раз нужен 

год. Можно увидеть, как она 
ведёт себя в отопительный 
период, в подготовитель-
ный сезон, летом, и при-
нять взвешенное решение 
о смене УК, если это необ-
ходимо», – отметил эксперт 
в сфере строительства 
и ЖКХ Андрей ТРУСОВ.

ПОВЫСИТЬ 
ПРОЗРАЧНОСТЬ 

СОБРАНИЙ
Обсуждался и закон, ко-

торый изменил правила про-
ведения общих собраний 
собственников и, главное, 
онлайн- собраний.

«Существуют многочис-
ленные примеры, когда не-
добросовестные управля-
ющие компании в бюллете-
нях для голосования подде-
лывают подписи жильцов. 
В Архангельской области 
это распространено значи-
тельно меньше, чем, к при-
меру, в Республике Коми, 
но проблема присутству-
ет», – рассказал Григорий 
Шилкин.

Исключить возможность 
подделок призван новый 
федеральный закон, рас-
ширивший возможности 
для заочного голосования. 
Так, теперь можно участво-
вать в собрании через мно-
гофункциональные центры.

«Убеждён, что это позво-
лит сделать голосование 
более прозрачным. Кроме 
того, сама процедура проще 
и понятнее: без распечатки 
бумаг, разноски по почто-
вым ящикам, а потом сбора 
бюллетеней для голосова-
ния в течение длительного 
времени», – добавил депу-
тат Госдумы.

Для того чтобы воз-
можности голосовать че-
рез МФЦ заработали в Ар-
хангельской области, пра-
вительство региона должно 
принять соответствующее 
решение и выделить бюд-
жетные средства.

«Это первая региональ-
ная конференция управля-
ющих компаний, и её основ-
ной темой стало обсужде-
ние вариантов регламенти-
рования отрасли: лицензи-
рование или саморегули-
рование. Я поддерживаю 
второе. Очень важно, что-
бы СРО объединила ответ-
ственные управляющие ком-
пании. А властям необходи-
мо будет прислушиваться 
к их мнению, решать набо-
левшие вопросы. Именно 
через СРО можно трансли-

ровать суть проблем и воз-
можные способы их реше-
ния на более высокий уро-
вень – в областное Собра-
ние, в Госдуму.

Со своей стороны буду 
и дальше содействовать 
улучшению ситуации в сфе-
ре ЖКХ в Архангельской об-
ласти, в том числе участвуя 
и выступая организатором 
различных конференций 
и круглых столов, на которых 
эксперты, собственники, 
профессионалы и предста-
вители власти могли бы об-
суждать насущные пробле-
мы. Уверен, что без такого 
постоянного и конструктив-
ного диалога совершенство-
вание системы ЖКХ региона 
будет значительно затруд-
нено», – подвёл итог Григо-
рий Шилкин.

Подробности

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Андрей ТРУСОВ,
эксперт в сфере 
строительства и ЖКХ:

– Подобные конференции 
дают возможность управляю-
щим компаниям обменяться 
мнениями о существующей за-
конодательной базе, обсудить проблемы, прорабо-
тать их решения и обратиться с конкретными иници-
ативами к депутатам.

Сегодня отрасли не хватает полноценного взаимо-
действия с органами власти. Решением может стать 
развитие саморегулирования. На мой взгляд, это бо-
лее перспективная история, чем лицензирование. СРО 
позволит в достаточной мере понимать, кто работа-
ет на этом рынке, и при необходимости влиять на её 
участников. Эта система уже давно и успешно рабо-
тает в сфере строительства. В Архангельской обла-
сти есть СРО «Союз профессиональных строителей», 
которая может воздействовать на своих партнёров. 
Этот опыт реально распространить и на сферу ЖКХ.

Управдом: В Архангельске прошла первая конференция управляющих компаний

УК нужнычёткие «правила игры»

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК

Если в каменных пятиэтажках порой самой серьёзной головной болью УК становится постоянная 
борьба с граффити, в старых деревянных домах то и дело возникают… «фундаментальные» проблемы.

Практически всех участников экспе-
диции с севшего на мель судна «Михаил 
Сомов» забрал подоспевший ему на по-
мощь «Профессор Молчанов». Об этом 
было объявлено 4 августа.

В ночь с 24 на 25 июля судно село 
на мель в районе Земли Франца- Иосифа. 
Никто не пострадал. Программа рейса 
к тому времени была уже практически 
выполнена.

Из Архангельска на помощь «Михаилу 
Сомову» был отправлен «Профессор Мол-
чанов». Он же доставил водолазов на ме-
сто нештатной ситуации и забрал всех, 
кто непосредственно не связан с функци-
онированием застрявшего судна и не бу-
дет задействован в снятии его с мели.

Завод «Москвич» откроет новые дилерские 
центры в 16 городах России, включая Архан-
гельск. Также центры бренда появятся в Бел-
городе, Иркутске, Калининграде, Калуге, Ки-
рове, Курске, Липецке, Магнитогорске, Ново-
российске, Петрозаводске, Твери, Туле, Улья-
новске, Чебоксарах и Ярославле.

Сейчас работают 55 точек продаж и обслу-
живания «Москвичей» в 25 городах России. «Мо-
сквичи» в новом формате начали продаваться 
в конце 2022 года, но в следующие несколько 
месяцев машины расходились плохо. К сере-
дине лета 2023-го продажи оживились: в июле 
своих покупателей нашли 2132 автомобиля – это 
+40% к июню. А за весь этот период реализова-
но 6000 машин. Таким образом, только за июль 
общий объём продаж вырос в 1,5 раза.Ф
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Центральный офис в Архангельске:
ул. Попова, 14, Торгово-деловой центр
«Аквилон», 6 этаж.
Телефон/факс: (8182) 65-00-08
Электронная почта: akvilon@group-akvilon.ru

Группа Аквилон приступает к реализации 
в Архангельске второго масштабного 
инвестиционного проекта: 8 августа 
стартуют продажи квартир в новом 
жилом комплексе «Аквилон АКВАРТАЛ» 
на Ленинградском проспекте. 
Администрацией столицы Поморья выдано 
разрешение на строительство.

Жилой комплекс разме-
стится на берегу Северной 
Двины рядом со сквером 
у ТРК «Макси», централь-
ными водоочистными со-
оружениями – за предела-
ми зоны санитарной охра-
ны. На участке площадью 
3,5 га спроектированы раз-
новысотные дома площадью 
47 тысяч кв. м.

Решением комиссии 
по инвестиционной деятель-
ности при губернаторе Ар-
хангельской области проект 
получил статус приоритет-
ного. В соответствии с об-
ластным законом 7% от об-
щего объёма жилых ква-
дратных метров – это при-
мерно 100 квартир – деве-
лопер передаст в государ-
ственную собственность 
Архангельской области 
для предоставления нуж-
дающимся. И это далеко 
не единственная социаль-
ная нагрузка, которую взя-
ла на себя Группа Аквилон.

Пр о е к т н о в о г о ж и-
л о г о к в а р т а л а р а з р а-
б о т а л а а рх и т е к т у р н о - 
градостроительная ком-
пания ML A+ из Москвы. 
Квартал с приватным дво-
ром сформирован двумя 
блоками. Секция, смотря-
щая на Ленинградский про-
спект, поддерживает вы-
сотность окружающей за-
стройки. Строгая регуляр-
ная сетка фасадов из кир-
пича лаконично вписывает-
ся в городскую улицу. Все 
фасады максимально рас-
крыты в сторону Северной 
Двины.

Архитекторы учли и осо-
бенное отношение жителей 
Архангельска к зелёным 

насаждениям. В ходе реа-
лизации проекта все цен-
ные деревья сохранят: жи-
лой комплекс расположится 
на месте частных бесхозных 
строений, которые девело-
пер выкупил у собственни-
ков.

По сути, проект Груп-
пы Аквилон вдохнёт жизнь 
в депрессивный уголок 
между Северной Двиной 
и Ленинградским проспек-
том. Новый жилой квар-
тал включает и помещения 
общественно- делового на-
значения на первых этажах 
зданий. Локация предусма-
тривает выход к реке и хо-
рошую транспортную раз-
вязку.

Проект будет реализован 
по всем стандартам Группы 
Аквилон, которые уже стали 
привычными для горожан: 
двор без машин, «разумные 
метры», детские площад-
ки, зона для воркаута, ме-
ста для отдыха, подземный 
и гостевой паркинги.

Общий объём инве-
стиций составит более 
2,35 млрд рублей. В связи 
с экономическими измене-
ниями эта цифра может уве-
личиться, но это никак не по-
влияет на ход работ и сроки 
реализации проекта.

Кстати, на участке вдоль 
Ленинградского проспекта 
зарезервировано место для 
размещения физкультурно- 
оздоровительного комплек-

са, уже разработана его ар-
хитектурная концепция, что-
бы спортивный объект ор-
ганично вписывался в об-
лик нового квартала. Кроме 
этого, Группа Аквилон под-
готовит для ФОКа все необ-
ходимые инженерные ком-
муникации.

Квартал на Ленинград-
ском проспек те – один 
из четырёх масштабных 
инвестиционных проек-
тов, которые Группа Акви-
лон реализует в Поморье. 
Два из них в Северодвин-
ске: это ЖК «Квартал 100» 
и ЖК «Аквилон NEO». И ещё 
два – в Архангельске: поми-
мо ЖК «АКВАРТАЛ», это ЖК 
«АквилонRosa» на улице На-
горной.

Группа Аквилон реализует в Архангельске второй инвестпроектПрецедент

С видом на СевернуюДвину

Реклама. ФЗ-214. Предложение ограничено. Сроки проведения акции с 08.08.2023 года. Подробности можно узнать по тел. 8 (8182) 65-00-08. 
Застройщик ООО СЗ «Галактика». Многоквартирный жилой дом по адресу: Архангельская область, город Архангельск, проспект Ленинградский. 
Предложение не является публичной офертой. Проектная декларация на сайте https://www.group- akvilon.ru

■Заместителя главы Архангельска
взяли под стражу

Возбуждено уголовное дело в отношении заме-
стителя главы Архангельска по городскому хозяйству 
Владислава ШЕВЦОВА и заместителя директора МУП 
«Спецавтохозяйство по уборке города» Олега ПУГИ-
НА. Их подозревают в получении взятки в особо круп-
ном размере.

По версии следствия, на протяжении двух лет они еже-
месячно получали от представителя коммерческой орга-
низации взятку в сумме 150 тысяч рублей за осуществле-
ние заинтересованным лицом предпринимательской дея-
тельности на полигоне твердых бытовых отходов, располо-
женном на Окружном шоссе. По предварительной инфор-
мации, незаконное денежное вознаграждение в сумме со-
ставило более 3,5 млн рублей.

Ломоносовский районный суд определился с мерой пре-
сечения: Шевцов заключён под стражу сроком на два ме-
сяца. Пугин отправлен под домашний арест в своей квар-
тире в Архангельска. Оба фигуранта дела вину признали.

Владислав Шевцов уволен со своей должности в адми-
нистрации города. Глава Архангельска Дмитрий МОРЕВ
заявил, что берёт управление городским хозяйством на себя.

«В сложившейся ситуации направление городского хо-
зяйства администрации Архангельска беру под своё руко-
водство, – сообщил он. – Сейчас горячая пора строитель-
ства, ремонтов, благоустройства территорий. Есть вопро-
сы, на которые надо оперативно обратить внимание. Не-
обходимо держать на контроле все запущенные в рабо-
ту проекты».

■Торжественный концерт
ко Дню строителя состоится
в АГКЦ 11 августа

Во второе воскресенье августа в России традици-
онно отмечается День строителя. Строительная от-
расль во все времена была и остаётся локомотивом 
экономики страны. Созидательным трудом людей этой 
благородной профессии гордится Поморье.

Дирекция саморегулируемых организаций Архангель-
ской области «Союз профессиональных строителей», «Союз 
проектировщиков» и «Союз изыскателей» приглашает ор-
ганизации строительной сферы на торжественный концерт.

Мероприятие состоится 11 августа в Архангельском го-
родском культурном центре (АГКЦ), пр. Приорова, д.2. Вход 
по пригласительным билетам.

Программа мероприятия:
14.30-15.00 – встреча гостей
15.00-16.30 – торжественная часть
16.30-18.00 – праздничный фуршет
Пригласительные билеты для сотрудников компа-

ний можно получить в офисе организатора – СРО «Союз 
профессиональных строителей» по адресу: проспект 
Чумбарова-Лучинского, 10, корп. 1 (подъезд 9), с 9:00 
до 17:30 ежедневно с понедельника по пятницу. Справ-
ки по тел. (8182) 42-12-12.

Бизнес-блокнот
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Станислав МАТВЕЕВ – председатель Совета 
директоров агрохолдинга «Белозорие» –
в мае отметил 65-летний юбилей. К этой дате 
он приурочил новые испытания для своего 
организма: войти в сотню лучших атлетов 
мира в чемпионате по кроссфиту, отжаться 
65 раз и совершить восхождение на гору. 
Удалось ли достичь этих целей, в чём плюсы 
режима и почему не нужно желать здоровья 
с рюмкой в руках, Станислав Юрьевич 
рассказал в интервью «Бизнес- классу».

– Станислав Юрьевич, 
каждый человек так или 
иначе задаётся вопросами 
о смысле жизни. А в чём 
для вас смысл спорта?

– Очень непростой во-
прос – о смысле жизни. 
Я считаю, что смысл в том, 
чтобы тебе твоя жизнь нра-
вилась. Мне моя жизнь нра-
вится, несмотря на то, что 
я постоянно в какой-то фазе 
преодоления, ломаю свои 
«не могу» и «не хочу», свою 
лень. Это умение выходить 
из зоны комфорта. Я себя 
люблю, очень дружен с Мат-
веевым – и кем-то другим 
быть не хочу. Хотя самому 
себя любить – дело-то не-
простое. Себя любить мож-
но за что-то, за достиже-
ния. Просто так себя лю-
бит только эгоист. А я полу-
чаю удовольствие от прео-
доления, мне нравится бо-
роться с трудностями и на-
прягать себя. Есть такой по-
стулат: для того чтобы си-
стема была устойчивой, её 
нужно постоянно трясти. Вот 
я и трясу себя постоянно. 
Стараюсь не забывать, что 
десять лет назад мне проро-
чили инвалидность и жизнь 
на таблетках.

В той или иной мере 
я всегда занимался каким- 
нибудь видом спорта. 
До особенных высот не дохо-
дил, но занимался и волей-
болом, и плаванием, и борь-
бой, и карате, и тяжёлой ат-
летикой. Последние десять 
лет меня увлекает кроссфит. 
Если в жизни ты будешь та-
ким же универсальным, как 
эта дисциплина, тебе мно-
го чего будет по плечу и твои 
шансы стать кем-то бóльшим, 
чем другие, увеличиваются. 
В кроссфите – и бег, и гим-
настика, и тяжёлая атлети-
ка, и кардио, и прыжки через 
коробки… Это отличный вид 

спорта, весь свой функцио-
нал в нём раскручиваю.

– К своему 65-летию 
вы поставили определён-
ные цели – все ли они до-
стигнуты?

– Да, этот год у меня 
юбилейный. Одной из це-
лей было войти в топ-100 
лучших атлетов в категории 
«мужчины 65 плюс» в миро-
вом чемпионате- челлендже 
CROSSFIT OPEN – 2023. 
Это у меня получилось. Да-
лее, в свой день рождения, 
25 мая, я всегда подтягива-
юсь не менее 15 раз и отжи-
маюсь столько, сколько лет 
мне исполнилось. В этом 
году я подтянулся 17 и от-
жался 65 раз. Вторая цель, 
таким образом, тоже до-
стигнута. Третья цель – зайти 
на гору Казбек–видоизмени-
лась. Мы на эту гору пришли, 
но на погранзоне нас развер-
нули, сказав, что в связи с по-
следними событиями на гра-
нице пропуска надо ждать 
до 15 дней. Приняли реше-
ние идти на восточную вер-
шину Эльбруса. В итоге вари-
ант моей третьей цели тоже 
выполнен, даже с перебо-
ром, потому как высота Каз-
бека – 5033 метра, а Эльбру-
са – 5621. Этим восхождени-
ем завершил юбилейную се-
рию своих достижений.

– А насколько сложно 
вам было войти в топ-100 
лучших атлетов в своей ка-
тегории?

– Здесь у меня возника-
ет некая аналогия с восхож-
дением на Эльбрус. Попыта-
юсь объяснить, чтобы мож-
но было понять эти ощуще-
ния и уровень испытаний, 
представить на опыте. По-
пробуйте надеть противогаз 
и десять часов поднимать-
ся по лестнице. Поднимаясь 

на гору, ты идёшь букваль-
но на зубах. Слабый, непод-
готовленный человек точно 
не выдержит такое. В крити-
ческой ситуации вы не под-
ниметесь до уровня своих 
амбиций, но упадёте до уров-
ня своей подготовки. А в от-
ношении кроссфита… В этот 
раз в одном из комплексов 
я выполнял определённый 
набор упражнений по 14-20 
минут, работая на пульсе 195 
ударов в минуту, хотя мой 
максимально допустимый 
возрастной уровень пуль-
са – 140.

– Есть ли вас утренние 
ритуалы – такие, с которых 
вы всегда начинаете день, 
чтобы себя настроить?

– Обычно с утра у меня 
прогулка по горам около 7,5 
километра – и это каждый 
день на протяжении послед-
них десяти лет. Или часовая 
физическая активность, если 
я в командировке. После это-
го целый день бегаю как за-
ведённый. Когда я в режиме 
подготовки к соревновани-
ям или на пути к достижени-
ям, питание моё прописано 
по определённой програм-
ме. Ежедневный рацион –
2000 калорий, из них белко-
вая составляющая–40%, жи-

ровая – 20% и углеводная –
40%. Причём без разницы, 
что будет входить в этот объ-
ём: я не делаю из еды куль-
та. Просто в организме всег-
да должно быть определён-
ное количество белков, жи-
ров и углеводов.

– Значит, гастрономи-
ческих удовольствий себе 
не позволяете?

– И н о г д а  в о з м о ж-
но съесть что-то вкусное 
и в рамках 2000 калорий. 
Но вкусное – это всегда или 
сладкое, или жирное. Могу 
себе позволить конфетку или 
половину конфетки, но всё 
в пределах 2000 калорий –
такой у меня баланс. С ним 
я при своей активности не ху-
дею и не толстею. Если нуж-
но набрать мышечную силу, 
добавляю 100-150 калорий, 
если сбросить жировую со-
ставляющую, те же 100-150 
калорий убираю и начинаю 
потихонечку, по 300 грам-
мов в неделю, худеть. То есть 
снижаю не вес, а именно жи-
ровую массу. Важно, чтобы 
мышечная масса оставалась, 
а жировая уходила.

– Почему вам важ-
ны именно дости же-
ния в спорте, ведь мож-

но было бы обойтись, ска-
жем, занятиями в трена-
жёрном зале?

– Те нагрузки, которые 
происходят, к примеру, в го-
рах, очень сильно встряхи-
вают организм. Это нагруз-
ки на грани выживания. Даже 
если плохая погода, ты дол-
жен идти, подниматься… 
К тому же нужно учитывать 
нехватку кислорода. Так как 
организм уже возрастной, 
постоянно стоит вопрос, 
а выдержу ли? И после оче-
редного восхождения я по-
нимаю, что запас прочно-
сти ещё достаточен для сле-
дующих достижений. Вы-
жил – значит, молодец. А ког-
да будет совсем всё плохо, 
я об этом уже не узнаю.

– Как такая серьёзная 
физическая подготовка 
помогает вам в работе?

– Моё увлечение кросс-
фитом даёт высокую трудо-
вую активность, чем я успеш-
но пользуюсь в агрохолдин-
ге. Регулярно посещаю ос-
новное предприятие, хозяй-
ства, общаюсь с людьми. 
Пытаюсь замотивировать их 
на активность: кого-то – бро-
сить курить, кого-то – поху-
деть. Даю рекомендации, со-
ветую врачей, которые помо-

гают начать вести здоровый 
образ жизни.

Кстати, чтобы на практике 
понимать особенности рабо-
ты на сельскохозяйственной 
технике, я время от времени 
езжу на тракторе – так в ко-
пилке достижений появились 
и моя первая тонна намоло-
того зерна, и первая вспахан-
ная борозда в этом сезоне, 
и юбилейная борозда в хол-
могорском хозяйстве.

Я всегда говорю: не надо 
мне желать здоровья с рюм-
кой водки – пожелайте мне 
здоровой жизни! А здоровая 
жизнь – это движение, прео-
доление. И это всегда труд-
но. Но если вам трудно, вы 
идёте в гору. Если вам лег-
ко – падаете в пропасть. Та-
кими постулатами я и живу. 
Стараюсь, чтобы мне всег-
да было трудно. Так я пони-
маю, что расту, становлюсь 
лучше, сильнее, выносли-
вее. Или, по крайней мере, 
стою на месте. В определён-
ном возрасте все восстано-
вительные системы работа-
ют по-другому, как ни крути. 
И, чтобы стоять на месте, мне 
приходится бежать всё бы-
стрее и быстрее.

Беседовала
Елизавета ЛОЧЕХИНА

«Золотая полка» – виртуальная, а для кого-то, воз-
можно, и реальная коллекция самых любимых, акту-
альных сегодня книг для души и работы. В традицион-
ной рубрике «Бизнес-класса» – шеф-повар северной 
кухни Андрей АНИКИЕВ.

– В последние годы 
меня вдохновляют книги, на-
писанные известными шеф-
поварами, благодаря кото-
рым я расширяю свой круго-
зор, изучая их опыт постро-
ения личных брендов и соз-
дания стиля кухни. Сре-

ди них – работы таких ма-
стеров, как итальянец Рене 
Редзепи, самый известный 
шеф-повар Швеции Маг-
нус Нильссон, его соотече-
ственник Фредерик Берсе-
лиус. Особый интерес пред-
ставляет кухня ещё одного 
шведского шефа – Никласа 

Экстедта, где все блюда го-
товятся на открытом огне. 
Много времени посвящаю 
чтению литературы о про-
фессиональной технике со-
временного кулинарного ис-
кусства.

В своей работе основ-
ной акцент я делаю на се-

верную к у хню, поэтому 
стараюсь приобретать кни-
ги именно этой тематики. 
На книжной полке собраны 
труды как европейских, так 
и российских поваров. А по-
гружение в северную кухню 
произошло во многом бла-
годаря книге Рашида Рах-
манова «Север греет. Кол-
лекция рецептов Русского 
Севера от Карелии до Кам-
чатки». Целый раздел в ней 
посвящён рецептам наше-
го региона.

Когда заходит разговор 
о детской литературе, всег-
да вспоминаю С. Маршака. 
Помню, дома была его книж-
ка, которую мне часто читали 
мама и бабушка. Книга, к со-
жалению, не сохранилась, 

и для своей дочери я купил 
новую, сейчас читаем вме-
сте. Для меня это повод 
провести время с ребёнком 
и вспомнить своё детство. 
Эти воспоминания всегда 
вызывают особые чувства.

Читальный зал

Личный опыт

� «Золотая» книжная полка Андрея Аникиева

Станислав МАТВЕЕВ:

«Стараюсь, чтобымне всегда было трудно»
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В адрес депутата Госдумы от Архангельской 
области Григория ШИЛКИНА регулярно 
поступают обращения, которые касаются 
обеспечения прав граждан, постоянно 
проживающих в Арктической зоне 
Российской Федерации, на свободный вылов 
горбуши в личных целях. С этим вопросом 
связан целый спектр проблем – социальных, 
экологических, экономических. Григорий 
Владимирович подробно рассказал «БК» 
об этом направлении своей работы.

«Этими вопросами я на-
чал заниматься с первых 
дней своей депутатской де-
ятельности. В настоящее 
время веду активную рабо-
ту по предоставлению на-
селению, постоянно про-
живающему в прибрежных 
районах АЗРФ, главным об-
разом в бассейне Белого 
моря, правового статуса, 
аналогичного со статусом 
коренных малочисленных 
народов, в части рыболов-
ства и добычи водных био-
ресурсов, включая горбу-
шу. За это время мной под-
готовлены и направлены об-
ращения в адрес Министер-
ства сельского хозяйства 
РФ, в органы региональной 
власти, в научные учрежде-
ния, другим уполномочен-
ным лицам и организациям, 
в том числе запросы в про-
куратуру. Цель – на всех 
уровнях привлечь внима-
ние к проблеме», – поясня-
ет Григорий Шилкин.

В 2022 году депутат со-
вместно с Центром ком-
плексного изучения Арктики 
имени академика Н. П. Ла-
вёрова Уральского отделе-
ния Академии наук РФ ини-
циировал создание рабо-
чей группы по вопросам 
социально- экономического 
развития территорий бас-
сейна Белого моря. Основ-
ная задача – компетент-
ное обоснование законода-
тельной инициативы по вве-
дению статуса территории 
традиционного природо-
пользования, определяю-
щего права местного насе-
ления, в частности на ис-
пользование биоресурсов, 
условия и льготы для разви-
тия бизнеса.

ЧТО НЕ ТАК 
С ГОРБУШЕЙ?

В апреле 2023 года 
в Лавёровском центре 
прошёл первый научно- 
прак тическ ий семинар 
«Устойчивое развитие при-
брежных районов Европей-
ского сектора АЗРФ: акту-
альные задачи нормативно- 
правового обеспечения 
в изменяющихся экономи-
ческих и политических усло-
виях». К семинару подклю-
чились САФУ и СГМУ, вузы 
других городов России, на-
учные центры РАН, отрас-
левые исследовательские 
учреждения и некоммерче-
ские организации регио-

нов, чьи территории вклю-
чены в АЗРФ.

Одним из наиболее яр-
ких и запоминающихся 
на семинаре стал доклад 
Александра НОВОСЁЛОВА, 
заведующего лаборатори-
ей эволюционной экологии 
и геномики гидробионтов 
ФИЦКИА УрО РАН, доктора 
биологических наук. Учёный 
аргументированно, опира-
ясь на научные исследо-
вания и мониторинг ситуа-
ции, доказал необходимость 
свободного вылова горбуши 
на побережье Белого моря 
и в северных реках. Это свя-
зано не только с решением 
вопросов обеспечения пи-
танием местного населения, 
но и с восстановлением эко-
логического баланса. Бес-
контрольное размножение 
горбуши, завезённой в Ар-
хангельскую область, при-
вело к катастрофическому 
снижению популяции сём-
ги и нарушению экосистемы 
устьев северных рек и побе-
режья Белого моря в целом.

Причина сложившейся 
ситуации – устаревшее пра-
вовое регулирование выло-
ва горбуши в Северном ры-
бохозяйственном бассей-
не. При принятии реше-
ний о квотах на вылов гор-
буши, использования того 
или иного орудия лова про-
фильные министерства и ве-
домства до сих пор ориенти-
руются на устаревшие пред-
ставления о характере не-
реста и необходимости под-
держивать популяцию это-
го вида, опираясь порой 
на мнения специалистов ис-
ключительно столичных ин-
ститутов, не разбирающих-
ся в местной специфике.

«После семинара в Ар-
хангельске мною была про-
ведена большая работа 
с профильными северными 
институтами для выяснения 
реальной ситуации, – про-
должает Григорий Шилкин. – 
Так, по данным Полярного 
филиала ФГБНУ «ВНИРО» 
(ПИНРО им. Н. М. Книпови-
ча) горбуша, вселённая в во-
доёмы Севера России, как 
и в нативном ареале, име-
ет две линии – чётную и не-
чётную. В новом ареале гор-
буша создаёт промысловые 
скопления только в нечёт-
ные годы и по большей части 
в бассейне Белого моря, где 
её промысел ведут на при-
брежных тонях и рыбоучёт-
ных заграждениях (РУЗ), 
а также в некоторых ре-
ках, начиная с 1960-х годов. 

В 2001 году вылов горбу-
ши в бассейне Белого моря 
впервые превысил 300 тонн, 
но до 2013 года варьиро-
вался от 100 до 165 тонн. 
Начиная с 2013 года, ког-
да улов превысил 200 тонн, 
каждый нечётный год вы-
лов горбуши увеличивался 
и достиг в 2021-м рекорд-
ных 712 тонн, из которых 
603 тонн пришлось на Мур-
манскую область».

В настоящее время про-
мысел горбуши на побере-
жье Белого моря, с учётом 
небольшой сырьевой базы 
рыболовства, численно-
сти рыбаков и вовлечённо-
сти местного населения, не-
большого размера рыболов-
ных участков и объёмов вы-
лова, по определению явля-
ется кустарным (мелкомас-
штабным). В нём участвуют 
домашние хозяйства, в том 
числе с использованием ма-
ломерных рыболовных су-
дов, лов непродолжитель-
ный по времени и ведётся 
близко к берегу, в основ-
ном для личного потребле-
ния. В отличие от коммерче-
ских предприятий, финан-
совая составляющая здесь 
крайне мала.

КОНКУРЕНТ ДЛЯ СЁМГИ
В годы высокой числен-

ности горбуши в условиях 
ограниченного простран-
ства (при небольшой про-
тяжённости и ширине ма-
лых рек или притоков) меж-
ду горбушей и сёмгой может 
возникать территориальная 
конкуренция за наилучшие 
проходы в руслах и места 
стоянки. Такая картина на-
блюдается в относительно 
короткий период массового 

хода горбуши в июле до её 
нереста в августе.

Одна из причин для опа-
сений – так называемые за-
моры, регулярно случаю-
щиеся на Дальнем Востоке 
в результате превышения 
приёмной ёмкости рек. Это 
происходит, когда массово 
пришедшая на нерест гор-
буша забивает не только не-
рестилища, но и все осталь-
ные участки реки. С одной 
стороны, зарегистрирова-
на достоверная связь меж-
ду количеством отнерестив-
шихся рыб и продуктивно-
стью бентосных сообществ, 

а также скоростью роста 
молоди лососей. С дру-
гой – массовый нерест мо-
жет привести и к катастро-
фическим последствиям, 
когда продукты разложе-
ния горбуши приводят к ги-
бели всех остальных позво-
ночных в водоёме.

Вместе с тем в послед-
нее время активно ставится 
вопрос о сокращении попу-

ляции атлантического лосо-
ся. В этой связи необходимо 
отметить, что горбуша нере-
стится раньше, чем атланти-
ческий лосось (сёмга).

«Таким образом, количе-
ство горбуши растёт в гео-
метрической прогрессии, 
уничтожая при нересте всё 
на своем пути – и флору, 
и фауну, что приводит к ги-
бели популяции традици-
онных видов рыб регионов 
АЗРФ, в том числе атланти-
ческого лосося: причинно- 
следственная связь очевид-
на. Из-за огромного количе-
ства горбуши, что не соот-

ветствует реальным при-
родным возмож ностям 
территорий, наблюдает-
ся массовая гибель её при 
нересте. При этом в соот-
ветствии с ветеринарны-
ми правилами гражданам 
запрещено утилизировать 
дохлую рыбу, что приво-
дит к отравлению водоё-
мов АЗРФ», – подчёркива-
ет Григорий Шилкин.

Необходимо отметить, 
что после завершения работ 
по акклиматизации горбу-
ши на Европейском Севере 
России рыбоводные заводы 
Мурманского филиала ФГБУ 
«Главрыбвод» (Умбский ры-
боводный завод, Княже-
губский рыбоводный завод 
и Кандалакшский экспери-
ментальный лососёвый за-
вод) её искусственным вос-
производством не занима-
ются – этого просто не тре-
буется. Высокая численность 
производителей нечётной 
линии поддерживается толь-
ко естественным путём.

ВЫВОДЫ УЧЁНЫХ 
И МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ОПЫТ
По мнению Полярного 

филиала ФГБНУ «ВНИРО», 
сложившаяся на данный мо-
мент самовоспроизводяща-
яся популяция горбуши тре-
бует более тщательного из-
учения, в том числе и в мор-
ской период жизни. Меры 
по предупреждению массо-
вого захода горбуши на не-
рест в реки могут включать 
как контроль численности 
производителей на РУЗ, так 
и оперативное увеличение 
объёмов добычи (вылова) 
при наличии научного обо-
снования.

Важно отметить, что 
Северный филиал ФГБНУ 
«ВНИРО» считает возмож-
ным внести изменения 
в правила рыболовства для 
Северного рыбохозяйствен-
ного бассейна: в части орга-
низации любительского ры-
боловства пункт 78.1 допол-
нить приложением 12 с ука-
занием всех населённых 
пунктов, жителям которых 
разрешается лов рыбы без 
путёвки для личного поль-
зования.

«Мною был также на-
правлен запрос в Министер-
ство иностранных дел Рос-
сийской Федерации для по-
лучения информации о сло-
жившейся международной 
практике в данном вопро-
се», – уточняет Григорий 
Шилкин.

Так, в Норвегии горбуша 
внесена в «чёрный» список 
как чужеродный вид высоко-
го риска. Считается, что её 
появление в больших коли-
чествах в реках может ока-
зать негативное влияние 

Экология: Депутат Госдумы отстаивает права жителей АЗРФ на свободный вылов горбуши

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Григорий ШИЛКИН, депутат Госдумы РФ:

– На основании собранных аргументов в пользу разрешения сво-
бодного вылова горбуши местным населением в прибрежных тер-
риториях АЗРФ я подготовил и направил письмо- обращение на имя 
министра сельского хозяйства РФ Дмитрия Патрушева, где идёт 
речь о необходимости реализовать предложенные выше инициа-
тивы (по свободному вылову горбуши) в рамках пилотного проекта 
на территории Архангельской области Российской Федерации в те-
чение трёх лет (включая два нечётных года нереста). А по истечении 
указанного срока провести глубокий анализ достигнутых показате-
лей с целью перенесения полученного положительного опыта регу-
лирования указанной сферы для использования в рамках её право-
вого регулирования на всей территории Российской Федерации.

Горбуша: как доступный ресурс
стал проблемой
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на популяцию атлантиче-
ского лосося, нанести вред 
местной экосистеме и подо-
рвать рыбную ловлю и ры-
боразведение. Достаточных 
данных, подтверждающих 
негативное влияние горбу-
ши на экологию и рыбораз-
ведение, пока не имеется. 
Однако норвежские специа-
листы выделяют следующие 
потенциальные опасности:

• горбуша может быть пе-
реносчиком болезне-
творных организмов, 
поражающих лосося, 
форель и гольца; может 
способствовать рас-
пространению инфек-
ции между аквафермами 
и дикой рыбой в реках;

• горбуша агрессивна 
по отношению к дру-
гим лососёвым в реке; 
в больших стаях может 
вытеснять лососей, из-
менять и нарушать их по-
ведение во время нере-
ста, что может также от-
носиться к морской фо-
рели и гольцу;

• массовая гибель горбу-
ши после нереста со-
провождается гниени-
ем, ведёт к загрязнению 
рек и может непредска-
зуемо повлиять на рост 
молоди лосося;

• г о р бу ш а м и г р и ру е т 
в море той же весной, 
когда вылупляется, а ло-
сось и форель остаются 
в реке на 2-4 года, пре-
жде чем уйти в море, что 
приводит к возникнове-
нию конкуренции с маль-
ками лосося и форели 
за пищу и место в реке.

Министерство по во-
просам климата и окружа-
ющей среды Норвегии счи-
тает важным ограничить 
дальнейшее распростра-
нение горбуши по водным 
путям и дальше на юг стра-
ны за счёт удержания попу-
ляции этого вида на низком 
уровне. В 2023 году на эти 
цели планируется выделить 
около 25,3 млн крон.

Усилия в первую оче-
редь направлены на то, что-
бы вылавливать горбушу 
до её попадания в реки. По-
мимо применения традици-
онных средств лова, плани-
руется также внедрение пе-
редовых разработок. В част-
ности, на реке Стурьелва 
в Финнмарке реализуется 
пилотный проект с исполь-
зованием автоматизирован-
ных технологий в ловушках. 
Через реку установлен спе-
циальный забор в форме 
воронки. Вся рыба, которая 
поднимается вверх, заходит 
в короткий туннель в центре 
забора, где она автоматиче-
ски фотографируется. Ком-
пьютерная система опреде-
ляет вид и отсортировыва-
ет горбушу и сбежавшую вы-
ращенную рыбу в отдельный 
резервуар. Технология по-
зволяет пропускать в реку 
диких атлантических лосо-
сей, морских форелей, голь-
цов, а также выдр.

«Несмотря на то, что Нор-
вегия является в настоящее 
время для России недруже-
ственным государством, по-
лагаю, что не стоит прене-
брегать её опытом в сохра-
нении своей экосистемы», – 
считает Григорий Шилкин.

Во встрече также приняли уча-
стие секретарь Архангельской 
епархии протоиерей отец Вале-
рий (Суворов) и руководитель ре-
гионального отделения Импера-
торского православного пале-
стинского общества Владимир 
СТАНУЛЕВИЧ.

Обсуждался ряд вопросов, ка-
сающихся развития отношений 
епархии с органами государствен-
ной и муниципальной власти. Речь 
шла о совместной работе церкви, 
государства и общества по различ-
ным направлениям, связанным с со-
хранением традиционных духовных 
ценностей, воспитанием молодого 
поколения в духе любви к Отечеству 
и своему народу, приумножением 
культурного капитала, доставшего-
ся нам от предыдущих поколений.

В этом контексте был высоко 
оценён опыт создания историче-
ского сквера на месте утраченного 
Михаило- Архангельского монасты-
ря в столице Поморья.

«Для нас было очень важно 
не только достойно выполнить свои 
обязательства по соблюдению всех 
норм законодательства об охране 
культурного наследия, но и увеко-
вечить память о знаковом месте, 
где располагался монастырь, дав-
ший основание и имя нашему горо-
ду. Уверен, что архангелогородцы, 
посетив сквер, смогут познакомить-
ся с неизвестными для многих стра-
ницами истории родного Архангель-
ска», – отметил Александр Фролов.

Благоустройство сквера на на-
бережной Северной Двины в райо-

не домов № 4 к.1 и № 6 к.1 площадью 
0,55 га выполнено Группой Аквилон 
по соглашению о взаимодействии 
с муниципальным образованием 
«Город Архангельск». Все работы 
осуществлены компанией за свой 
счёт, без привлечения средств бюд-
жета.

Проект – архитектурная концеп-
ция благоустройства сквера – раз-
работан по заказу Группы Аквилон 
известным архангельским архитек-
тором Дмитрием ЯСКОРСКИМ. В со-
ставе проекта был разработан раз-
дел по сохранению объектов куль-
турного наследия. Проект и раздел 
прошли государственную историко- 
культурную экспертизу, получен акт 
с положительным заключением экс-
пертов Министерства культуры РФ.

«В 2019 году на этом месте 
по инициативе Архангельской ми-
трополии и регионального отделе-
ния Императорского православно-
го палестинского общества прове-
дены георадарные исследования, 
которые выявили положение фун-
даментов собора Архистратига Ми-
хаила, колокольни и братского кор-
пуса. Отчёты были переданы, в том 
числе, Группе Аквилон. Мы помогли 

привлечь лучших археологов Рос-
сии – Институт археологии РАН. 
Благодаря поддержке Архангель-
ской митрополии работы прошли 
быстро и успешно», – уточнил Вла-
димир Станулевич.

В завершение встречи сторо-
ны заверили друг друга в готовно-
сти продолжать конструктивное 
взаимодействие и выразили уве-
ренность в необходимости разви-
тия церковно- государственного 
и церковно- общественного диало-
га по ключевым вопросам текущей 
повестки дня.

Напомним, что Группа Аквилон 
профинансировала археологиче-
ские раскопки, которые были сдела-
ны Институтом археологии Россий-
ской академии наук и подтвердили 
границы территории монастыря, что 
стало одним из основных опорных 
пунктов для разработки проекта ме-
мориального сквера.

Ключевым аспектом при про-
ектировании стало то, что его тер-
ритория полностью расположена 
на участке утраченного Михаило- 
Архангельского монастыря. Главный 
вход на территорию сквера распо-
ложен на исторической входной ли-

нии через колокольню. Визуально 
он оформлен разорванной аркой – 
символом трагедии саморазруше-
ния, которая постигла русский на-
род в XX веке.

Далее главная дорожка выхо-
дит на тематическую площадку, где 
установлен макет монастыря и де-
монстрационные стенды, повеству-
ющие об его истории. Отсюда до-
рожки расходятся, центральная ве-
дёт к участку фундамента собора, 
где установлен поклонный крест 
с бронзовым распятием Спасите-
ля. С южной стороны от фундамента 
собора, на свободной от деревьев 
лужайке, разбита цветочная клум-
ба с круговым пешеходным движе-
нием.

Все площадки соединяются до-
рожками, проложенными по суще-
ствующим тропинкам. Выявленные 
контуры фундаментов обозначают-
ся на месте гранитными столбика-
ми с внутренней подсветкой, деко-
ративным мощением из белых плит, 
перемежающихся с газоном. Дан-
ное решение позволяет увидеть 
и представить себе положение со-
бора, братского корпуса и двух ба-
шен ограды.

На месте Михаило-Архангельского монастыря готовят к открытию исторический сквер

Сквер как память о знаковомместе

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Митрополит 
Архангельский 
и Холмогорский Корнилий 
провёл рабочую встречу 
с главой Архангельска 
Дмитрием МОРЕВЫМ 
и председателем 
правления Группы Аквилон 
Александром ФРОЛОВЫМ. 
Диалог предшествовал 
знаковому событию: 
в столице Поморья 
готовится к открытию 
созданный Группой 
Аквилон сквер на месте 
Михаило- Архангельского 
монастыря.
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«Жизнь вмиг превратилась в яркую 
и насыщенную, как только я поняла, что музыка –
это моё, что это не просто хобби. К тому же 
ко мне многие стали обращаться именно как 
к педагогу по вокалу. Так и зародилась идея: 
создать свою школу. Оказывается, проявлять 
себя через голос – потребность, которая 
вызывает большой отклик в сердцах людей».

Творчество и бизнес совместимы – такого мнения 
придерживается известная архангельская вокалистка, 
эксперт по постановке голоса и речи для публичных 
выступлений, предприниматель Татьяна ДОРОФЕЕВА. 
В интервью «БК» она рассказала о пути в музыку, 
своей школе голоса «Звучи» и ближайших планах.

– Татьяна, как давно вы за-
нимаетесь музыкой?

– С пятилетнего возраста: 
мама отдала меня в воскресную 
школу, где была и музыкальная. 
А родилась, росла и училась я в по-
сёлке Шипицыно Котласского рай-
она. Любовь к музыке пронесла че-
рез всё детство. Так получилось, 
что в музыкальной школе проучи-
лась не стандартных 5-8 лет, а все 
12! На отделении фортепиано.

– Насколько знаю, после 
окончания общеобразова-
тельной школы вы поступили 
в АГТУ-САФУ на строительный 
факультет?

– Да, я окончила универ-
ситет и поработала на стройке 
в разных должностях, в том чис-
ле инженером производственно- 
технического отдела и прорабом. 
Строила автосалоны в Архангель-
ске. Кстати, свою школу «Звучи» 
на площадке Молодёжного цен-
тра Архангельской области я тоже 
конструировала сама. Нередко 
слышу: мол, что ты в этом пони-
маешь…  А вот понимаю, и в этих 
вопросах меня сложно обмануть.

– Полагаю, что с музыкой вы 
не прощались – она шла парал-
лельно в вашей студенческой 
и профессиональной жизни?

– Будучи студенткой, принима-
ла участие во всех вокальных кон-
курсах, представляя университет, 
город, область. А когда стала ра-
ботать на стройке, концерты пре-
кратились. И тогда я решила пой-
ти учиться в Архангельский му-
зыкальный колледж на эстрадно- 
джазовое отделение. Мне повез-
ло: попала к легендарному педа-
гогу, певцу, заслуженному работ-
нику культуры Валерию Малишаве. 
В том числе благодаря Валерию 
Платоновичу решилась вокальное 
искусство выбрать для себя в ка-

честве профессии. До этого музы-
ка была для меня как хобби.

А когда поняла, что хочу за-
ниматься только музыкой, мо-
ментально начался переломный 
момент в жизни. Это был пери-
од 2016-2017 годов. Уволилась 
из строительного бизнеса. Разве-
лась с мужем. Потом продала свой 
автомобиль и оставила столицу 
Поморья, сменив её на Оксфорд. 
В Англии училась при колледже ан-
глийскому языку и изучала англий-
скую вокальную школу. Там же уда-
лось создать свою музыкальную 
группу, с которой мы даже высту-
пали на концертных площадках.

Словом, жизнь вмиг преврати-
лась в яркую и насыщенную, как 
только я поняла, что музыка – это 
моё. К тому же ещё во время об-
учения в музыкальном колледже 
ко мне многие стали обращаться 
и как к педагогу по вокалу. Снача-
ла среди учеников были друзья, 
потом – дети друзей… Постепен-
но стала формироваться база уче-
ников, их становилось всё больше 
и больше. Однажды меня посетила 
мысль: а не создать ли свою шко-
лу вокала?

Зародилась идея весной 
2019 года, а уже в декабре, когда 
я заканчивала обучение по про-
грамме «Ты - предприниматель», 
школа распахнула свои двери для 
всех желающих. Кроме того, я при-
няла решение, что буду помогать 
талантливым вокалистам, нашим 
студентам выходить на концерт-
ные площадки городских меро-
приятий.

– В чём уникальность шко-
лы «Звучи»?

– «Звучи» – это именно про 
трансформацию учеников, их пе-
реход на качественно новый жиз-

ненный уровень. Может быть, 
сильно сказано, но это так. В шко-
ле работают педагоги по вокалу, 
и мы можем научить петь любо-
го желающего от 6 лет, хотя в ос-
новном приходят люди 30+. При 
этом наши студенты, пройдя обу-
чение в школе, – как самостоятель-
ные артисты. У нас много партнёр-
ских соглашений с различными 
городскими площадками, на ко-
торых ученики выступают. Какая 

ещё школа вокала в Архангельске 
может продемонстрировать такой 
показатель эффективности?

– Не было ли страха начи-
нать бизнес в таком узком сег-
менте, как вокальное обучение? 
Как обеспечивался поток уче-
ников, особенно на первых по-
рах?

– Насчёт учеников не пере-
живала. Откровенно говоря, они 

всегда сами тянулись ко мне. Ду-
маю, что каждый благодаря обу-
чению в нашей школе становит-
ся увереннее, сильнее, харизма-
тичнее. Оказывается, проявлять 
себя через голос – потребность, 
которая вызывает большой отклик 
у людей. А как не побоялась вло-
житься в бизнес будучи беремен-
ной – даже не знаю… У меня ведь 
не было никаких посторонних де-
нежных вливаний – всё сделано 

на мои личные средства и через 
семейные финансовые вложения. 
Около 2,5 млн ушло на строитель-
ство школы и студии звукозапи-
си. Изначально на этом месте были 
подвал и голые стены. У меня есть 
особенность характера: я в целом 
не рассматриваю вариант неудачи. 
Была одна цель – сделать, и всё.

– Сегодня вы довольны ре-
зультатом?

– Несмотря на то, что я пер-
фекционист, результаты способ-
на отмечать. Я довольна тем, ка-
кой школа стала. Наблюдаю и свой 
личный профессиональный рост 
в двух ипостасях: развитие лично-
го бренда как эксперта по вокалу, 
голосу и речи и своей школы как 
отдельного бизнес- организма.

– И какие планы у школы?
– В настоящее время занима-

юсь организацией открытия фи-
лиала в Северодвинске. А с осе-
ни 2023 года школа должна выйти 
на федеральный уровень. До кон-
ца этого года мы планируем от-
крыть ещё три филиала в разных 
городах. При этом у нас мно-
го концептуальных решений, как 
сделать школу уникальной в пла-
не обучения не только на россий-
ском, но даже и на международ-
ном уровне. Наша доминанта – это 
качество обучения и трансформа-
ция учеников в более ярких, уве-

ренных в себе личностей. А так как 
я сама эксперт по вокалу, тонко-
стям сценического выступления, 
нюансам извлечения звука, голо-
са, то знаю, как это «вытащить» 
из учеников. Эту методику препо-
давания передаю и своим педаго-
гам по вокалу.

– А что в направлении раз-
вития личного бренда?

– Вектор направлен в сторо-
ну онлайн- преподавания и компе-
тенции эксперта по голосу и речи. 
Я начала запускать онлайн- курсы, 
вести людей как наставник по речи 
и публичным выст уплениям. 
У меня уже имеется серьёзная це-
левая аудитория. Среди учеников 
есть и миллионеры, и инфлюэнсе-
ры. По этому направлению я про-
шла дополнительное двухмесяч-
ное обучение в ГИТИСе. А недав-
но я случайно узнала о конкурс-
ном отборе в крупный междуна-
родный проект. Прошла этот кон-
курс, меня утвердили. Теперь буду 
готовить к публичному выступле-
нию трёх топ-девелоперов Дубая 
на международном событии Invest 
Dubai Expo, что пройдёт в сентябре 
2023 года в Москве.

– Что ещё в творческих за-
мыслах?

– Записать много своих песен.

– Что вы вкладываете в свои 
слова, когда говорите, что учи-
те петь сердцем, душой?

– Звук вообще способен –
на уровне физики, химии, энер-
гии – менять наше состояние. 
Он меняет всё вокруг и внутри! 
И от того, как ты звучишь, меняет-
ся и пространство вокруг и внутри 
тебя. Такой интересный кругово-
рот. Когда плохо – можешь позву-
чать, попеть, и обязательно ста-
нет лучше. Многое в жизни скла-
дывается из того, каково наше вну-
треннее состояние. Когда эмоци-
онально «проседаешь», нужно на-
учиться выходить из этой ямы, ак-
кумулировать энергию, чтобы за-
ряжать ею других людей и притя-
гивать нужные обстоятельства для 
своего развития.

– Вы своим примером де-
монстрируете, что творчество 
и бизнес – совместимые поня-
тия. Хотя бизнес требует дисци-
плины, а творческий человек –
из мира хаоса, импровизации. 
Как вам удалось это соединить?

– Думаю, частично помогло 
первое образование – инженер- 
строитель. Технический профиль 
заложил во мне основы систем-
ного подхода, так что я, будучи 
до корней волос творческим че-
ловеком, могу его применить при 
необходимости. Будь у меня одно 
только музыкальное образование, 
было бы сложно реализоваться как 
предпринимателю. То есть струк-
турное мышление волей- неволей 
всё равно пришлось бы развивать.

Беседовала
Елена ЧУДЕСНАЯ

Женский взгляд

«Звучи»: бизнес тонкой настройки
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